



COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL
VERSIÓN N° 0666

“2020, Año de Leona Vicario, Benemérita Madre de la patria”.

“LXIV LEGISLATURA DE LA PARIDAD DE GÉNERO”

Ciudad de México, a 2 de marzo de 2020

LUCIANO CONCHEIRO BÓRQUEZ
Subsecretario de Educación Superior de la
Secretaría de Educación Pública

Intervención durante la mesa I del Seminario
Internacional de la Economía Social, Solidaria y
Popular, en el Palacio Legislativo de San
Lázaro

Tengan todas y todos ustedes muy buenos días.

Agradezco la invitación a este Seminario Internacional de la Economía Social, Solidaria y Popular que se celebra aquí en la Cámara de Diputados.

Con el permiso del presidium, yo quisiera empezar en directo planteándoles la importancia que tiene este seminario para nosotros. Representa la posibilidad de tener un diálogo plural de largo aliento entre sujetos e instituciones que creemos que es posible la construcción de otras economías que pongan en el centro a las comunidades y su relación con el territorio. Y empiezo por ahí y nos parece fundamental.

Ese gobierno, desde mi punto de vista, está desmontando al viejo Estado; está construyendo un Estado desde la sociedad; está abriendo la oportunidad con una economía que hoy todavía no se expresa en los grandes índices, pero que nos permite decir que la economía popular a nivel local se está reconstruyendo.

¿Qué significa esa reconstrucción de la economía? Que va acompañada de un retejido de la sociedad; eso no se puede ver en términos inmediatos, pero los millones de becas que se reciben directamente por los beneficiarios, la atención especial de programas fundamentales como Sembrando Vida; la atención especial -sí que ya hablará en la segunda mesa aquí Rocío sobre el tema de las Tandas, de la integración de los Jóvenes Construyendo el Futuro, de la integración de los Jóvenes Escribiendo el Futuro, nos dan a nosotros la base económica fundamental para atender una muy otra economía, la economía local, la economía que directamente se expresa en la gente para la gente.

Esto es muy importante porque va acompañado de un elemento central. Cuando hablamos de territorio en la Cuarta Transformación, lo que queremos decir es que la economía tiene que estar controlada desde el territorio, esto es desde las formas de poder contrahegemónico para podernos dar una perspectiva distinta en nuestro país.

Por supuesto, que las variables macroeconómicas hay que cuidarlas porque si no nos avasallaría toda la economía mundial; pero, hoy encontrar en la economía social, solidaria, popular un camino central para reconstruir el tejido social es el propósito de nuestro gobierno.

Quiero decir que con la historia del cooperativismo que la educación es fundamental, no hay cooperativismo sin educación cooperativa, y esto es fundamental y está ligado a un principio básico que nuestro gobierno ha venido desarrollando que es la revolución de las conciencias. ¿Esto qué quiere decir? Y es fundamental asimilarlo, empujar en ese cambio, más allá de los discursos abstractos generales, qué significa que hoy tengamos conciencia de lo que es esta economía, social, solidaria, popular. Representa, básicamente, el apropiarnos de nuestros destinos, el construir utopías posibles.

Es en esta perspectiva, que la educación superior, hemos tomado la determinación, y también para el conjunto de la Secretaría de Educación Pública, de recoger el principio de la economía social - para llamarle así en términos sintéticos- como un punto central de preocupación, no solamente de la formación, por ejemplo, en todas las universidades interculturales tiene que haber una carrera de economía social, no solamente eso, sino transformar nuestra cultura, en una cultura del ahorro, en una cultura de la inversión

colectiva, en una determinación de acompañar todas aquellas acciones que tienen que ser decididas en colectivo.

Por eso que nuestro presidente haya tomado la decisión de que sean los comités de las escuelas, básicamente dirigido por mujeres, y hay que subrayarlo esto con mucha fuerza, las mujeres están a cargo en su mayoría de los comités escolares para la construcción de las escuelas, pero se busca que se refuerce a partir de la economía, del ahorro de los propios jóvenes, de sus becas y de las economías locales, la decisión de cuáles son aquellos aspectos que tienen culturalmente que irse construyendo para plantearnos alternativas.

Es así que programas como el de la Sustentabilidad, programas y proyectos fundamentales como el del Tren Maya, hoy recogen en una impresionante consulta que salió positiva en toda la perspectiva de los pueblos indígenas de la península yucateca, se plantea a la economía social como aquella que debe apropiarse precisamente del tren, que como dijo una compañera, yo ya estoy en el estribo, pero quiero estar en todo el tren, en nuestro tren. Y ese en ese nuestro tren que se construye precisamente a partir de la fuerza que queremos darle a la economía social.

Este sentido territorial del hacer economía, esto es no solamente plantearnos producir las cosas, sino tener un impacto a nivel espacial, tiene que ver con una economía que obedezca precisamente a la vida comunitaria, que le dé dignidad a los pobladores, que les permita reconstruir un tejido social.

Entonces, lo que estoy planteando es que hay que desmontar, conscientemente, el Estado corporativo y clientelar, que todavía sigue instalado, desgraciadamente, en nuestras culturas.

Yo no estoy aquí para quedar bien con ustedes, sino también me atrevo a decir que la impronta corporativa, esto es, aquello que tenemos metido hasta el tuétano, es que el Estado es ahora el que me tiene que acompañar, tiene que decidir por mí, tiene que darme los recursos, etcétera.

Y yo creo que nuestra economía social, al contrario, tiene que construir Estado, tiene que apropiarse del mismo, tiene que determinar qué tipo de economía quiere, tiene que auto-organizarse, porque la economía social se trata de la

autodeterminación, pero esta autodeterminación tiene que estar ligada a un elemento clave, que es la auto-emancipación.

Nosotros no esperemos que el gobierno nos libere, no esperemos que nuestro gobierno –aún por sus definiciones– venga a sustituir nuestra condición organizativa, sino, precisamente, lo que hoy queremos es que esta sociedad se apropie de ese Estado y empiece a plantearse una perspectiva contrahegemónica, esto es, en contra de la cultura dominante, para plantearse también en el ámbito mundial una mundialización contrahegemónica.

Le hemos llamado en la educación: internacionalización solidaria, y para nosotros es fundamental, hoy, entender que la educación superior o es internacional o no lo es, pero que ésta requiere de fundamentos centrales de solidaridad y por eso, otro de los ejemplos fundamentales en la fundación de instituciones, en la colaboración hoy con Centroamérica y el Caribe, éste es uno de nuestros aspectos centrales.

Creemos que todo esto se sintetiza, sí, en el primer libro sobre la economía moral que ha trazado nuestro Presidente Andrés Manuel, López Obrador.

En este libro sobre la economía moral, esto es, una economía que no está determinada por los mercados, sino por el sentido que ésta tiene para construir, precisamente, sentido de vida, sentido comunitario, bienestar social, tiene que ver en una lucha frontal contra la corrupción, pero esa lucha frontal contra la corrupción sólo es posible con otra organización social.

Una organización que también tenga los rasgos de una economía, social, de una economía que permita construir sobre la base, como dice Andrés Manuel, que se basa en la convicción de que es más fuerte la generosidad que el egoísmo, más poderosa la empatía que el odio, más eficiente la colaboración que la competencia, más constructiva la libertad que la prohibición y más fructífera la confianza que la desconfianza.

Es así, en estos términos, que hoy nos planteamos un, bajo principios éticos fundamentales que se desprenden de nuestros propios pueblos, que se desprenden como modelos de desarrollo en las economías sí, dominadas por las cooperativas, que nos dan ejemplo de cómo construir, y en ello nos comprometemos como

instituciones de educación superior a difundir, a crear empresas solidarias, acompañarlas con el desarrollo científico, tecnológico, con la innovación para que tengamos de nuestro lado lo que siempre debió haber estado de nuestro lado: las universidades, la instituciones de educación superior.

¿Por qué? Porque para eso fueron creadas, y fundamentalmente hoy queremos, en estos principios, en esta construcción de sujetos para la emancipación y el bienestar, creemos que es fundamental, sí, construir instituciones basadas en esa reciprocidad y ayuda mutua.

Quiero terminar planteándoles a ustedes otro aspecto que nos parece central y con eso termino, que es el proceso de financiarización alternativa a la cual estamos obligados.

Si nosotros sólo creemos que hay que reforzar la economía como tal, la economía material, la economía de la producción de bienes, la economía del despliegue de servicios, la economía en el sector agropecuario, la economía en general como elemento material, sí, nosotros estaríamos en una desventaja enorme.

Hoy requerimos de alternativas en el proceso de una financiarización muy otra, como dirían los zapatistas, y que hablaría, precisamente, de la posibilidad en las cajas de ahorro, en estas leyes que tienen que cambiar para permitir que la banca social, junto con la banca estatal-social, también se despliegue, junto con el Inaes, también logremos construir y replantearnos, como lo hemos estado haciendo, todos aquellos modelos de emprendimiento, de cajas de ahorro, de construcción incubadoras de empresas, para convertirnos en promotores, junto con ustedes, para convertirnos en promotores de una economía a favor de la sociedad, en la generación de una cultura financiera y productiva que nos permita, desde la sociedad, generar los principios de autodeterminación e, insisto, de un país que sea más libre, un país que construya ciudadanos y ciudadanas que se auto-determinen, pero sobre todo que lleven adentro un principio de auto-emancipación.

Muchísimas gracias y un fuerte abrazo y que tengan muchísimo éxito, porque ese éxito es de todos nosotros.